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Правописание 
гласных после 
шипящих и Ц

Параграфы 21 - 22



1. Буквы А, У, Ы после шипящих

ча – ща, чу – щу,  жи – ши

прищурить глаза
чудесный доктор
дощатая перегородка
мостовая из брусчатки
сменить шины
новые лыжи

Исключение:

брошюра
жюри

парашют
+

собственные имена 
иноязычного происхождения:

Жюль Верн
Шяуляй

Лонжюмо



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

В древнерусском языке согласные шипящие 
звуки [ч], [ш], [ж], [щ] были мягкими.

Буквы я, ю, е, и, ь после шипящих обозначали их 
мягкость. 
Со временем [ж] и [ш] отвердели, сохранили 
мягкость лишь [щ'] и [ч']. 

Разнообразие написаний с буквами ж, ш, ч, щ в  
современном письме объясняется историческими 
причинами.



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

В корне под ударением - Ё
Если в однокоренном без ударения - Е

Исключение:
Шов, шорох, крыжовник, капюшон; шок, жом («пресс для 
выжимания»), жор («сильный клёв рыбы»),  жох («ловкий в делах, 
прижимистый человек, пройдоха»), изжога, обжора, чокаться, 
чопорный, шорник («специалист по шорным  - ремесленные 
изделия из кожи - изделиям»), трущоба, шомпол, мажорный, 
чащоба, жолнер (в польской армии солдат-пехотинец).

Крепкая бечёвка (бечева); купить по дешёвке (дешевле); 
мельничный жёрнов (жернова); тихий шёпот (шептать).

Запомни слово ВЕЧОР (устар. и прост.;  «вчера вечером»).
ВЕЧОР ,ТЫ ПОМНИШЬ, ВЬЮГА ЗЛИЛАСЬ… (Пушкин А.С.)



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

Примечание 1.
В безударном положении в заимствованных 
словах пишется буква О: 

шоссе, шоколад, жокей, шофёр, жонглёр, 
шовинизм, Шотландия.

Примечание 2:   дифференцирующие написания
-жёг- -жог-

В глаголах и словах, от 
них образованных

В существительных и 
словах, от них образованных

Ожёг руку – сильный ожог; 
Ожёгший руку  – ожоговый центр.



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - О
1) в окончаниях 
существительных и 
прилагательных

2) в суффиксах 
существительных и 
прилагательных

ножом, свечой; 
большого, чужого

крючок, галчонок, 
ручонка, 

парчовый, холщовый
Сравни: безударные окончания и суффиксы 

стажем, тучей;  хорошего, рыжего;
реченька, грушевый, замочек.

Примечание: в фамилиях на -ов-, -ев- (-ёв-) в суффиксе могут 
писаться буквы О, Е, Ё – зависит от традиции написания.

Сычов, Сычев, Сычёв



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - О

3) Беглое О в именах 
существительных 
(кишок – кишки, 
ножон – ножны) 
и прилагательных 

(смешон – смешной)

4) На конце наречий: 
горячо, общо 

исключение: ещё



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё

1) в окончаниях глаголов: 
лжёшь, печёт, жжёт, течёт

2) в глагольном суффиксе -ёвыва-: 
выкорчёвывать, размежёвывать



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё

3) в суффиксе 
отглагольных 

существительных -
ёвк-: 

корчёвка, 
размежёвка

4) в суффиксе 
существительных 

-ёр-: 
стажёр, 

ретушёр, 
дирижёр

НО!         ножовка 
(от прилагательного ножовый)



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё
5) в суффиксе :
�страдательных причастий -ённ-: 

запряжённый, вооружённый
�отглагольных прилагательных -ён-: 

копчёный, учёный 

�а также в производных словах: 
упрощённость, учёность, жжёнка



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

6) в местоимении (о) чём, в словах причём, 
нипочём, никчёмный

Под ударением пиши - Ё



4. Употребление гласных после Ц

1) По традиции пиши буквы У, А, Е:
ЦАРСТВО, ЦЕНА, ЦУКАТЫ

Буквы Э, Ю, Я  после Ц встречаются 
только в иноязычных словах:

Друцэ, Цюрих, Цяньнань



4. Употребление гласных после Ц

О Е2) в соответствии с 
произношением 

под ударением без ударения

цоколь 
пальтецо 
огурцом 
льстецов 
танцор 

облицовка 
образцовый

платьице 
горцем 

приверженцев 
глянцевый



4. Употребление гласных после Ц

Запомни!
В безударном положении О пишется после Ц 
только в слове цокотуха (от цокот) и в 
некоторых иноязычных словах, например: 
палаццо (дворец), скерцо (музыкальная 
пьеса в оживлённом, быстром темпе), герцог, 
меццо (н-р, меццо-пиано – умеренно-тихое 
звучание).

Буква Ё после Ц не пишется. 



4. Употребление гласных после Ц

Пиши И:
� в корне слова:
Цифра, циркуль, 
цистерна, цитата, 
цинга.

�в словах, 
заканчивающихся  на 

-ЦИЯ, -ЦИЗМ, -ЦИЙ, 
-ЦИОННЫЙ:

Конституция 
мистицизм 

лекционный 
реакция

Исключения:
Цыган на 
цыпочках 
цыкнул 
цыплёнку: 
«Цыц!»



4. Употребление гласных после Ц

Пиши Ы:

�в суффиксах и окончаниях:
борцы, круглолицый, сестрицын

Примечание:

В именах собственных возможно написание И
Вицын - Вицин



ПРАВОПИСАНИЕ  
СОГЛАСНЫХ

Тема урока:
Правописание парных согласных: глухих и 
звонких;

 Правописание  непроизносимых 
согласных; 
Параграфы 23 – 24 



• Слабая позиция для парных 
• согласных:

•  * конец слова- дуБ-[п];
•  * перед согласными, кроме           Л,

М,Н,Р  
• улыБка- [п]- оглушение перед глухим 

звуком  [к]; 
• молоТьба- [д]- озвончение перед   звонким 

– [б]
• *стечение нескольких согласных
•      яВственно, роДство



 Правило
⚫ 1 .   Чтобы проверить написание сомнительной 

согласной, нужно поставить согласную в сильную 
позицию, чтобы за проверяемым согласным стоял 
ГЛАСНЫЙ  звук или один из сонорных согласных  Л , М 
, Н , Р .

   Например :    
                       гриБ – грибЫ , грибНой ;
                       плоД – плодЫ , плодОвитый,
                       проБка – пробОЧКа ;
                       свяЗка – связОЧКа ;       
                       ноГти – ногОть ; 

                       лоКти - локоть 
                       



Основные способы проверки
согласных в слабой позиции

⚫  изменить число: луГ –  луГА; 
⚫ изменить   падеж: луК – в лукЕ ;
⚫ подбор однокоренного слова:
     спраВка – справОчка ; 
     глаДкий – гладЕнький; 
     молоТьба – молоТить;
     кроВ - кроВля
 



Непроверяемые согласные

⚫ Если  слово нельзя проверить, 
написание звонкого или глухого 
согласного устанавливается по 
орфографическому словарю или 
правописание слова запоминается.

⚫ Например: ландшафт, варежка, кувшин



ПРИМЕЧАНИЕ. 
⚫ Для некоторых слов нельзя в качестве 

проверочных использовать родственные 
слова.

⚫ В слове СВАДЬБА пишется  д 
(свадебный),хотя в однокоренных СВАТ , 
СВАТАТЬ

Пишется т.
⚫ В слове ЛЕСТНИЦА пишется с Т(хотя 

леЗу).



2 . Особое внимание обрати на правописание слов 
с СОМНИТЕЛЬНОЙ  согласной  Ж.

⚫ Некоторые из них можно проверить, 
как обычно: 

⚫ умноЖьте – умножАйте,
⚫ выдерЖка – выдержАть. 
⚫ Однако большинство слов с 

согласными Ш и Ж лучше проверять 
чередованием:

⚫ бедняЖка – бедняГа, дуЖка – дуГа.



Часто допускаются ошибки в словах :

⚫  Выпиши слова:
⚫ БРЮЗЖИТ, 
⚫ МОЗЖЕЧОК,
⚫  БРЕЗЖИТ



Согласный Ж также может 

чередоваться с Д 
⚫ Слов с этим чередование 

значительно меньше, 
⚫ но и  на  них следует остановиться:
⚫ сыроеЖка –еДа , 
⚫ позЖе – опозДать , 
⚫ приезЖать – приезД .



 Если возникает ошибкоопасная ситуация, нужно  
помнить чередование звуков

⚫   Ж//Г и  Д  ( звонкий звук чередуется 
со звонкими  звуками);

⚫ Ш//Х ; Ч//Ц  (глухой звук чередуется с 
глухим звуком) 

⚫ стриЖка – стриГу, слеЖка – слеДы;
⚫ краюШка – краюХа, подуШка - уХо.
   сквореЧник – сквореЦ.



 Запомни слова!
. Проверь по словарю выделенные слова
 

Костяшка                     тельняшка                         деревяшка
Будто                            нибудь                                 ведь
Во…зал                         футбол                                автомат
Карабкаться               ане…дот                              кувшин
Ка…тан                        а…стракция                        асбест                                                                       
варежка                         зи…заг                                  брошка                                                
кобчик (птица)           копчик (кость)                     ягдташ                        
притча                         потчевать
ветчина                       сдоба                                  



 Правописание непроизносимых согласных

 Непроизносимые согласные встречаются в сочетании    согласных: 
ВСТВ, ЗДН, ЛВСТВ, НДСК, РДЦ, СТБ,СТЛ

⚫Чтобы избежать ошибок при написании непроизносимых согласных:

⚫надо подобрать проверочное, в котором после 1-ого или 2-ого согласного 
оказался бы гласный

⚫Сердце – сердечный; здраВСТВуй – здравие, честный – честь; звездный 
– звезда 
⚫но: искуСНый- искусен; опаСНый – опасен, ужаСНый- ужасен

 



Написание некоторых слов не 
проверяется исходным корнем
 
Блестеть ( блеснуть, блеск)
Прежде – по–прежнему
Склянка (стекло)
Подчеркнуть – почерк



Запомни:

Ровесник,
Сверстник
Инцидент
Чувствовать
Участвовать
Шествовать
Компрометировать



Правописание приставок



Приставки неизменяемые 

⚫ Всегда пишутся 
одинаково приставки:

⚫ С-, взо-, во-, до-, за-, изо-, 
ко-, на-, над-, надо-, наи., 
недо-, о-, об-, обо-, от-, 
пере-



Приставки на согл.+ корень с И –
Ы: 

⚫ Если приставка (кроме 
МЕЖ-, СВЕРХ-, ДЕЗ- 
КОНТ- инояз.приставок) 
оканчивается на 
согласный, а корень 
исходного слова 
начинается с И, то в 
новом слове после 
приставки – Ы.)

⚫  

⚫  интересный – 
безынтересный

⚫ Запомни - ВЗИМАТЬ



иноязычные                 :
контр- , суб- , супер- 
транс- , пан- , пост-
       

после
меж- , сверх-:

после
на гласный   после

на согласный        Ы 

Буквы Ы – И в корне 
после приставки 

Ы
в сложносокращенных

 словах

двух
трёх
четырёх

И

Запомните!
взимать 



Пред…юльские события, с…грать в шашки, 
без…мянная речонка, под…скать удобное место, 
под…тожить расходы, сверх…естественные силы, 
раз…скать человека, об…узить платье, 
сверх…зобретательный человек,              
пред…дущий параграф, 
пред…усмотреть событие, 
с…экономить время, об…единить 
усилия.

Надо ли вставить после приставок 
буквы, какие? 



Гласные  И  и  Ы  после 
приставок



Гласные Ы и И после приставок
Ы И

✒ после приставок, 
оканчивающихся на 

согласный:
розыгрыш
обыскать

безынициативный

�после приставок меж- и сверх-:
межинститутский, сверхинтересный

�после иноязычных приставок: 
контр- , суб- , супер- ,транс- , пан- 
, пост-:

контригра, дезинформация,
        постинфекционный

🡺 в сложносокращенных словах:
     госиздат, спортинвентарь

🡺после числительных двух, трёх, 
четырёх:

двухигольчатый, 
четырехимпульсный

взимать 
отнимать 
снимать   
                                                                                                      
                                                                                      
                                                                                                      

Запомните!
изымать
подымать
отымать



Спишите слова, вставляя 
пропущенные буквы. Объясните 
свой выбор.
 
Меж...нститутский, небезызвестный, 
раз...грать, подытожить, сверх...нте-
ресный, вз...мать, дез...нформиро-
вать, контр..югра, пединститут, 
сверх-...нтересный, 
сымпровизировать, без...нтересный, 
транс...ндийский, предыдущий, 
санинспекция, вз...грать, пост...
нфарктный, предынфарктный, с.
змальства, пост...мпрессионизм.

УПРАЖНЕНИЕ 
148

Межинститутский, небезызвестный, 
разыграть, подытожить, 
сверхинтересный, взимать, 
дезинформировать, контригра, 
пединститут, сверхинтересный, 
сымпровизировать, безынтересный, 
трансиндийский, предыдущий, 
санинспекция, взыграть, 
постинфарктный, предынфарктный, 
сызмальства, постимпрессионизм.



Подберите родственные слова с 
различными приставками. 
Приставки обозначьте.
 
Имя, игла, итог, искра, инспектор, 
индустриальный, известный, 
интеллигентный, искусный.

УПРАЖНЕНИЕ 
158

ПРОВЕРЯЕМ!

Имя — переименование, наименование, 
безымянный; игла — безыглый; 
индустриальный — постиндустриальный; 
искра — заискриться, поискрить; известный — 
безызвестный, неизвестность, сверхизвест-
ный; инспектор — проинспектировать; 
интеллигентный — сверхинтеллигентный, 
неинтеллигентный; итог — подытожить, 
безытоговый; искусный — небезыскусный, 
неискусный.



Какому принципу подчиняется 
написание ы вместо и после приставок 
на согласный? 

Фонетическому

Почему после приставок меж- и 
сверх- не происходит перехода и в  
ы? 

По традиции



Приставки на з, с

⚫ Бе..вкусный-бе..прерывно, в..
рыхленный-в..копанный,

⚫ Неи..гладимое- и..черпанный,
⚫ Ни..вергать- ни..провергать,
⚫ Ра..бросать-ра..чистить,
⚫ Ро..ыск-ро..пуск,
⚫ Чре..мерный-чере..полосица



Под ударением О, в безударном 
положении А
⚫ Р..звальни – р..звал,
⚫ Р..спись – р..списка,
⚫ Р..зыгрыш – р..зыграть



  ПРИ-
• приближение; 

• присоединение; 

• Близость,

• Неполное 
действие



          ПРЕ -                                                                                                                                              

⚫очень;
⚫пере-;

⚫высокая степень 
действия



При- Пре-
В заимствованных словах пре-/при- не выделяются

приватный
привилегия
примадонна
примат
примитив
принципиальный
приоритет

преамбула
превалировать
президент
президиум
премьера
препарат
прецедент

Пре-/при- не выделяются, т.к. приставки срослись с корнем. Их надо запомнить, 
проверять по словарю

прибор, привет, привередливый, 
приглашение, пригожий, приключение, 
прилежный, приличный, пример, 
принадлежать, присваивать, притязание, 
причина, приютить, приязнь, приятель, 
приятный, причуда, прихоть, приключение

предел, предмет, презрительный, 
преимущество, прекословить, прельщать, 
преминуть, преследовать, пренебрежение, 
(знаки) препинания, препона, препятствие, 
пререкаться, пресловутый, 
пресмыкающееся, преступник, пресыщаться, 
(камень) преткновения, превратность



1 Принаряженный привстать

2 Соскочить прогулка

3 Приевшийся притязание

4 Воскликнуть расшитый

5 Приморский придирчивый

6 Надстроить надтачивать

7 Обогреватель недопеченный

8 Подставить надпись

9 Примечание привередливый

10 Бесценный расфасовать

ответы



Различай по значению
⚫ Притворить дверь 

(неполнота действия)
⚫ Придавать значение 
⚫ Приклониться к земле 

(приближение) 
Прибывать к месту 
сбора (приближение)

⚫ Претворить в дело 
⚫ Предавать друзей 
⚫ Преклоняться перед 

талантом (очень 
уважать)

⚫ Пребывать в 
городе N. (находиться 
где-либо)



⚫ Привратник (сторож)
⚫ Приставить что-либо 

к чему-либо

⚫  Призреть (приютить)
⚫ Приступить (начать)
⚫ Приёмник 

(радиоприемник)

⚫ Превратный (ложный, 
искаженный) 

⚫ Преставиться (умереть) 

⚫ Презреть (пренебречь)
⚫ Преступить закон (=пере)
⚫ Преемник 

(продолжатель дела)



Домашнее задание

⚫Параграф 21 - 31
⚫Выучить теорию урока, 

выполнить упр. 121,142, 148, 
154.


